

Geopolítica y conflictividad

Javier Contreras, s.j.*



GUATEVISIÓN

Baja en los precios del petróleo en los mercados internacionales; movimientos separatistas y nacionalismos que se reafirman; terrorismo, fundamentalismo religioso; rechazo a los mecanismos que producen impunidad; liderazgos que se consolidan, otros que parecen vivir su ocaso y la divulgación de los primeros pasos de acercamiento diplomático entre tradicionales antagonistas, han marcado el desenvolvimiento de la dinámica mundial en el año 2014

En la mitad del año, entre junio y julio, se llevó a cabo el campeonato Mundial de Fútbol Brasil 2014, actividad que más allá de lo deportivo constituye una muestra a escala de la globalización, entendida esta como la oportunidad de hacer confluir distintas culturas, tradiciones, economías y realidades; evidenciando también las inequidades en la que llegan a basarse las pretensiones de la *universalidad* impuesta, modelada desde *unos* para ser vividas por *otros*. Los desatinos organizativos, los costos y el manejo del negocio en Brasil 2014 fueron ampliamente cuestionados por distintos sectores de la sociedad.

CHINA: INFLUENCIA CRECIENTE

Consolidada como el gran socio comercial de Estados Unidos y con una presencia que ha crecido exponencialmente en otros mercados, la potencia asiática garantizó, de forma encubierta, su protagonismo en la obra de mayor envergadura que se ha concebido en la historia reciente de Latinoamérica, la construcción del canal interoceánico de Nicaragua.

Cincuenta mil millones de dólares es el costo estimado del proyecto con el que se conectarán los océanos Atlántico y Pacífico, iniciativa que busca *competir* con el Canal de Panamá, ruta tradicional de productos y mercancías que pasan por esta zona. La naturaleza y la magnitud de semejante emprendimiento estimulan el análisis de la viabilidad económica, del impacto ambiental, los beneficios reales y las alianzas que se establecen en torno a su desarrollo.

La empresa responsable de la obra es HKND, con sede en Hong Kong y dirigida por el multimillonario chino Wang Jing, presidente y accionista mayoritario de Beijing Xinwei Telecom Technology Co, compañía dedicada a las telecomunicaciones, área en la que ha trabajado directamente con Datan Group, la empresa estatal china. Por esta causa, y por el hermetismo que ha rodeado la información sobre Jing y sus actividades comerciales, cobra fuerza la idea de que el gobierno chino está detrás de un elevado porcentaje de la inversión en el canal de Nicaragua.

Estratégicamente es una gran movida para China. Económicamente representará réditos a mediano y a largo plazo, ya que son cincuenta años de concesión en el manejo del canal, quedando planteada la posibilidad de renovarse por cincuenta años más, al mismo tiempo que disminuye los lapsos de entrega de sus mercancías a Centroamérica. Pero su principal logro es en lo geopolítico, aspecto en el que se fortalece al tener semejante influjo en territorios de acostumbrada hegemonía de Estados Unidos. En el transcurso de la construcción y con los primeros años de su funcionamiento, se podrá evaluar con claridad si esta nueva suerte de *vecindad* entre las dos grandes potencias las enfrenta o las sigue acercando.

AMÉRICA LATINA: ELECCIONES Y LUCHAS SOCIALES

Colombia, Brasil, Bolivia y Uruguay vivieron procesos de elecciones presidenciales. En los tres primeros hubo reelección; en el último, cambió el nombre pero se mantuvo el proyecto. Dificultades mediante, Sudamérica ha ido configurando espacios en los que la identificación de los ciudadanos con un plan de gobierno permite a los representantes políticos delinear estrategias a largo plazo. Ciertamente la relación entre permanencia en el poder y satisfacción de las necesidades de un país no es directamente proporcional; el desgaste se ha hecho visible en distintos sectores poblacionales que aspiran a la construcción de ámbitos donde la impunidad y la corrupción sean reducidas progresivamente.

El 2014 hizo patente el discurso cargado de ideología que exponen tanto los partidos políticos en el poder, como aquellos que optan por llegar a él. Un escenario político generalizado (en cuanto eso sea posible) entrega elementos

de comprobación respecto a la utilización de calificativos de *derecha*, *izquierda* y *centro*. Salvo contadas excepciones, gobiernos y habitantes han reinstalado ese lenguaje en la cotidianidad, marco en el que se podría decir que la llamada izquierda latinoamericana es la corriente que prevalece.

La nota de mayor relieve en cuanto a centro y norte América (la hispano parlante), ha sido la protesta de los familiares de los 47 estudiantes desaparecidos en la localidad de Iguala, México, hecho que pone al descubierto la densidad de las relaciones Estado-gobiernos locales-cuerpos policiales-narcotráfico y delincuencia organizada. Corrupción, abandono e ilegalidad son los elementos a los que se ven expuestos los habitantes de grandes territorios en México, dando como resultado una realidad que en el año 2014 tomó 47 rostros y nombres visibles, pero que en el fondo se sostiene sobre la incalculable cifra de víctimas anónimas y cotidianas.

Situaciones como la de los estudiantes mexicanos son comunes en otros países de la región, compartiendo también las causas y los protagonistas. Como causas están la pobreza, la vulnerabilidad de los ciudadanos comunes ante el poder de los gobiernos y el peso de las organizaciones criminales y la complicidad de los Estados. Entre los protagonistas, el factor común lo representa la composición de los grupos identificables como víctimas y victimarios; en otras palabras, campesinos, dirigentes sociales e indígenas por una parte, y dirigencia política, empresarios, fuerzas armadas, grupos policiales, guerrilleros y paramilitares por la otra.

El caso de los estudiantes llamó a una reflexión que apenas comienza, si es que realmente se quiere comprender y posteriormente atacar el origen estructural del complejo entramado social latinoamericano. De lo contrario quedará registrado como otro lamentable hecho que expone un secreto a voces, pero que pasado el furor, producto de la sensibilidad momentánea, se reduce a la lucha de pocos, diluyéndola en el tiempo y desdibujándola del horizonte de las reivindicaciones colectivas.

EUROPA: AIRES DE SEPARATISMO

Ucrania fue la cara más visible de la conflictividad que deriva de los intereses económicos de la geopolítica. Inmersa en violencia armada y crisis de gobernabilidad, la realidad de la ex república soviética coloca sobre el tapete la vigencia de la pugna entre la nostalgia de la pertenencia a antiguos pero renovados grandes países, y el ímpetu de quienes perciben la anexión a la Comunidad Europea como la mejor vía para la estabilidad competitiva.

Poseer una ubicación privilegiada en cuanto a la ruta del gas y del petróleo es una condición

ventajosa en el concierto internacional, motivo suficiente para que ante una crisis interna aparezcan, sin ningún pudor, terceros dispuestos a capitalizar para sí los ánimos exaltados. Tal es el caso de Rusia, Estado que alentó las intenciones secesionistas de las provincias de Crimea y Donetsk para ofrecerles la entrada a la Federación Rusa. En contraparte se ubican los líderes políticos y la población ucraniana que, asesorados por los miembros de la Unión Europea, firmaron primero la parte política del acuerdo de asociación y posteriormente sentaron las bases para ingresar a la OTAN.

Otros intentos de separación fueron los de Escocia y Cataluña. Los ciudadanos escoceses votaron no a la independencia respecto al Reino Unido; los catalanes, luego de no haber sido autorizados por el Gobierno español para realizar la consulta, realizaron una simbólica jornada de votaciones en la que participaron más de dos millones de personas, de las que alrededor de un millón ochocientas mil dieron el sí a la independencia.

Asumiendo las diferencias entre cada uno de los casos, es conveniente no perder de vista el sustrato de las propuestas y los hechos ya que, independientemente de sus resultados, marca una línea que alcanzó crispación en 2014, pero que su origen está anclado mucho tiempo atrás y su manifestación definitiva seguramente se encuentra aún distante. La dirigencia política europea lo sabe.

MEDIO ORIENTE: NUEVOS ELEMENTOS EN UN VIEJO CONFLICTO

En junio, el grupo radical islamita ISIS, creado por antiguos miembros de Al Qaeda radicados en Irak, luego de declarar su autonomía respecto a otros grupos terroristas, afirma la instalación de un Califato, un Estado islámico que trasciende las fronteras geográficas, convirtiendo arbitrariamente a su líder y a sus colaboradores en la autoproclamada autoridad única de todos los musulmanes en el mundo. Teniendo sus grandes bastiones en Siria y en Irak, es comprensible que su presencia se ha convertido en un factor que oscurece aún más la delicada situación de la región.

El accionar de ISIS y sus consecuencias no se circunscriben al territorio donde ejercen el control. Su irrupción ha sido interpretada por muchos como un escenario de confrontación real entre el occidente y el oriente, exacerbando las añejas rencillas religiosas –ideológicas entre judíos, cristianos y musulmanes, incluso entre las distintas etnias pertenecientes al Islam. Hay entonces no solo una deformación de la cultura islámica; al mismo tiempo la discriminación, el temor y la violencia, en ambos sentidos, alcanzan otro nivel en otras esferas.

También vale la pena reseñar el recrudecimiento de la violencia entre Israel y la Autoridad Nacional Palestina. Con la llegada al poder de Mahmud Abbass rompieron las negociaciones que por el lapso de casi un año mantuvieron líderes israelíes y palestinos, esto con la significativa participación de diplomáticos de Estados Unidos cuyo gobierno, como es conocido, representa el más importante respaldo internacional al gobierno de Israel.

ÉBOLA, TERRIBLE HUÉSPED AFRICANO

La injusticia en la que vive gran parte del continente africano, donde millones de personas pagan el precio de la desigualdad en la que representan el componente más vulnerable de la ecuación, se vio dramáticamente reforzada con la epidemia del virus que causó la muerte a más de 4 mil 865 personas. Los países más afectados fueron Liberia, Sierra Leona y Guinea. También fallecieron al menos tres personas relacionadas con la atención médica asistencial de los pacientes contagiados.

ESTADOS UNIDOS Y CUBA: LOS PRIMEROS PASOS

Diciembre trajo consigo un hecho histórico. Los gobiernos de Washington y la Habana anunciaron que luego de 53 años se intentan reanudar los canales regulares de la relación diplomática entre ambos países. Llegar a este punto fue el fruto de fríos análisis de las necesidades de cada una de las partes; de un serio ejercicio matemático sobre los pro y los contra, interna como externamente, de mantener o girar las políticas mutuas; y una reconocida participación del papa Francisco en su habitual talante reconciliador.

Muchas voces se solidarizaron, hasta se espezaron con los posibles derroteros que genere esta medida. Aun cuando en la actualidad resulta imposible determinar el impacto de este acercamiento, es destacable el intento en sí mismo; alejándose, claro está, de ingenuos optimismos. Parece que la principal oposición la encontrarán ambos gobiernos puertas adentro, donde factores radicales desdeñan la iniciativa, tildándola incluso de errada. El lapso de prueba viene ahora, y demanda inteligencia, honestidad y capacidad de manejo político de cara a los seguidores y a los detractores.

*Internacionalista. Miembro del Consejo de Redacción de SIC.